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Reacciones ante aranceles de EE.UU. 
En el caso de Chile, de momento una sobrerreacción no parece justificada, pues nuestra economía podría quedar en un mejor 

pie competitivo que otras, y ya se han desplegado negociaciones directas para revertir los mayores aranceles. 

a decisión del gobierno del 
Presidente Donald Trump de 
aplicar aranceles a práctica- 
mente todos sus socios co- 
merciales ha generado enorme 

incertidumbre a nivel global, lo que se 
ha traducido en violentos desplomes 
bursátiles. La posibilidad de que se 

inicie una guerra comercial a gran es- 
cala entre EE.UU. y otros grandes blo- 
ques como la Unión Europea o China, 
y la eventualidad de que ello genere un 
cuadro recesivo, mantiene en alerta a 
inversionistas y gobiernos. 

Chile no ha estado exento de esta 
suerte de pánico, provocando caídas 
de enorme magnitud en la bolsa. Con 

el paso de los días, sin embargo, ha 
sido posible empezar a decantar con 
más calma los posibles efectos para la 
economía chilena, advirtiéndose que 
nuestro país mantiene todavía una po- 

sición relativamente ventajosa respecto 

de otras economías, lo que no justifi- 
ca actitudes de sobrerreacción, pero sí 
cautela y fina planificación para efecto 
de los pasos que el país seguirá ante el 
gobierno estadounidense. 

Esto de algún modo ya se ha empezado 
a advertir en el mercado bursátil, donde 

el IPSA ha logrado recuperar casi todo 
lo que perdió desde que se conocieron 
los anuncios de Trump. En esta mayor 
calma seguramente también ha incidi- 
do que la administración norteameri- 
cana pausó el alza de tarifas, dejándolas 
por ahora en 10% -con la excepción de 
China, donde el alza fue inmediata-, ini- 
ciándose así un proceso de negociación 
bilateral, lo que da cuenta de que aún se 
trata de una política muy errática y don- 
de no se ha dicho la última palabra. 

Por de pronto, cabe no perder de vis- 
ta que algunos países y bloques fueron 

CARTAS 
MUSEO EN VITACURA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Se debe tener presente que el proyecto del mu- 

seo de don Claudio Engel, emplazado en el área 
verde Parque Bicentenario en la comuna de Vi- 

tacura, conforme a la Ley N' 19.300 de Bases 

Generales del Medio Ambiente, debe contar con 

una Resolución de Calificación Ambiental (RCA) 
favorable para que empiece a funcionar, ello se- 

gún lo establecido en el artículo 8” de la mencio- 

nada legislación. 

Estamos seguros que la Municipalidad de Vi- 
tacura respetará el marco regulatorio, habida 

cuenta que hasta ahora dicha RCA no existe. 

Patricio Herman 

dio de campañas electorales, se afirme con tanta 

ligereza un retroceso de esta magnitud. El golpe 

de Estado y la dictadura civil-militar significaron 
violaciones graves a los derechos humanos y 

crímenes de lesa humanidad inexcusables, cuya 

búsqueda de justicia sigue en curso, en la lucha 

contra la impunidad y los pactos de silencio. Es, 

de manera irrebatible, un periodo trágico de 

nuestra historia reciente, imposible de borrar. 

Esperamos que el debate público esté a la altu- 

ra de los desafíos del país, y que la búsqueda por 

justicia y verdad sean compromisos inquebranta- 

bles de todos los sectores políticos, sobre todo de 

quienes aspiran a ser, en tanto máxima autoridad 

de nuestro país, los responsables y principales 

defensores del legado democrático chileno. 

Jaime Gajardo Falcón 
Ministro de Justicia y Derechos Humanos 

Daniela Quintanilla Mateff 

Subsecretaria de Derechos Humanos 

  

“COMPROMISO POR LA DEMOCRACIA 
SIEMPRE” 

SEÑOR DIRECTOR: 
Así se titula el documento firmado por el Pre- 
sidente de la República, Gabriel Boric Font y los 

exmandatarios Eduardo Frei Ruiz-Tagle, Ricardo 
Lagos Escobar, Michelle Bachelet Jeria y Sebas- 

tián Piñera Echenique, cuyo propósito es cuidar la 

memoria de nuestro país y poner a los derechos 
humanos como un valor irrenunciable de la de- 

mocracia. 

Nuestras autoridades adhirieron a este com- 

promiso en el año 2023, con motivo de la con- 
memoración de los 50 años del quiebre violento 

de la democracia, bajo la consigna “Cuidemos la 

memoria, porque es el ancla del futuro democrá- 

tico que demandan nuestros pueblos”. 

Mediante esta firma, se comprometieron a cui- 

dar y defender la democracia; a enfrentar los de- 

safíos con más democracia y condenando la vio- 

lencia; a hacer un valor compartido respecto de la 

defensa y promoción de los derechos humanos; 

y a fortalecer los espacios de colaboración entre 

Estados. 

A propósito del consenso anterior, sorprende 
preocupantemente que, en el presente y en me- 

¿PAGA MOYA? 

SEÑOR DIRECTOR: 
El desarrollo de proyectos en Chile a través del 

mecanismo de concesiones ha traído importan- 

tes beneficios al país y sus habitantes, al permi- 

tir al sector privado construir y mejorar nuestra 

infraestructura -carreteras, terminales aéreos, 

puertos-, poniendo todo su conocimiento técni- 

co y gestión de calidad al servicio de la sociedad. 

Lalicitación de obras públicas con esta modali- 

dad ha logrado atraer grandes montos de inver- 

sión extranjera y nacional. Luego de 30 años de 

vigencia del sistema concesionado, existen 114 

proyectos adjudicados con inversiones compro- 

metidas del orden de US$ 28.500 millones. Sin 

duda, un aporte clave para el crecimiento y el de- 

sarrollo de Chile. 

Sorprende y preocupa la iniciativa parlamenta- 

ría que busca eliminar la facultad del Estado para 

multar a quienes circulan sin tag por las autopis- 

tas concesionadas del país. Con esto se acabaría 

el pago automático, con el consecuente efecto 

en elaumento de tacos, atochamientos y moles- 

tias para las personas que circulan por las carre- 

teras. O sea, por proteger a quienes no pagan lo 

que corresponde por un servicio, se perjudicará 

penalizados por sobre el arancel base de 
10%. Chile ha quedado dentro del aran- 
cel base, de modo que esta situación no 
cambia nuestra posición relativa respec- 
to de otros países, y en algunos casos 
incluso podríamos quedar más compe- 
titivos. De momento el cobre, nuestro 
principal producto de exportación -en el 

caso de EE.UU., un volumen importante 

del metal rojo que importa proviene de 
Chile- no ha sido gravado, pero su caída 
de precio en el mercado internacional sí 

anticipa el temor de que ante una des- 
aceleración global la demanda por cobre 
disminuya. 

Las autoridades chilenas también 
han iniciado negociaciones directas en 
Washington. Chile es de hecho uno de 
los primeros países de Latinoamérica 
en ser recibido por el jefe de la Oficina 
del Representante Comercial de EE.UU. 

(USTR, por sus siglas en inglés), para 

a todo el resto de los usuarios de autopistas. Y 

más grave aún, se pone en riesgo la permanen- 

Cia del sistema de concesiones, en cuya esencia 
está el cobro del servicio para recuperar la inver- 

sión y ser sostenible en el tiempo. 

¿El Estado asumirá los pagos que dejarían de 
hacer los usuarios? ¿Se pretende legitimar la 
evasión? ¿Qué incentivos existen para nuevos 

proyectos de concesiones si se cambian así las 

reglas del juego? Son algunas de las preguntas 

que surgen en momentos en que Chile necesi- 

ta con urgencia aumentar la inversión, para re- 

impulsar el crecimiento, generar empleos y dar 

más oportunidades atodos los chilenos. 

Susana Jiménez 
Presidenta de la CPC 

Daniel Mas 

Vicepresidente de la CPC 

INFORMACIÓN ELÉCTRICA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Tras el apagón del 25F, el sector eléctrico se 

centra en proporcionar información técnica so- 
bre sus causas, soluciones y aprendizajes, la se- 

guridad del suministro y otros elementos críticos 

del debate, como las tarifas eléctricas, los subsi- 
dios a dicha tarifa y la eficiencia del sistema. Es el 

contexto que debe guiar la discusión sobre tran- 
sición energética y cómo abordar la inversión en 

el sector, sinignorarlas debilidades actuales. 

Sin embargo, el debate a menudo se desvía 

hacia cuestiones accesorias, como la remune- 

ración de los profesionales y temas irrelevantes, 

en lugar de enfocarse en la regulación y go- 

bernanza necesarias para afrontar las crisis. Es 

esencial que todos los actores -incluidos los me- 

dios- compartan información precisa y oportuna 
sobre los desafíos que enfrentamos. La mejora 
del sistema eléctrico es una responsabilidad co- 

lectiva y debe centrarse en proponer soluciones 

constructivas. 
Hacemos un llamado a que los debates se 

centren en las ideas y el respeto, promoviendo 

un diálogo que favorezca un sistema eléctrico 

seguro, eficiente y sostenible que responda a las 

necesidades de la población y aborde los retos 

futuros. Sin desvíos inconducentes, centrados 

abordar el conflicto arancelario. Los ne- 
gociadores de nuestro país declararon 
su satisfacción por el tono de la reunión, 
estableciendo una hoja de ruta para el 
proceso que sigue. Frente a la posibili- 
dad de que Chile se exima del arancel 
del 10%, tal posibilidad no podría ser 
descartada de plano, como lo explicó 

el ministro de Hacienda, producto del 
Tratado de Libre Comercio suscrito con 
el país del norte. Ello tomando como 
base el precedente de México y Cana- 
dá, que también han suscrito TLC, la 
administración Trump gravó aquellos 
productos que no estaban exentos de 
aranceles, y respetó los que sí estaban 

exentos en virtud del TLC. 
A la luz de estas consideraciones, lo 

prudente es esperar las señales que se 
irán dando en las próximas semanas, 
evitando sobrerreacciones que a la larga 

pueden ser más costosas. 
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en los antecedentes técnicos y enmarcados en 

el respeto alas personas. 

Manuel Tagle 
Gte.Gral Mainstream Renewable Power 
Fernando Flatow 

Director, Powerwise Estrategia e Ingeniería 
Ana Lía Rojas 

Directora ejecutiva, ACERA 
Matías Negrete Pincetic 

Director Depto. Ing. Eléctrica UC - Director 

General Vinken 
Mario Acevedo Bilbao 

Country Chair Chile, DNV 

A nombre de 49 representantes y profesionales 

de laindustria eléctrica de Chile 

  

“CLÁUSULAS TÁCITAS” 

SEÑOR DIRECTOR: 

Araíz de las declaraciones del ministro Boccardo, 

sobre el dictamen de la DT que serefiere al feria- 
do de Viernes Santo, advirtiendo que las empre- 

sas podrían ser multadas, se debe tener presen- 

te el concepto técnico de las “cláusulas tácitas”. 

Estas cláusulas no están escritas, pero se en- 

tienden como parte del contrato cuando existe 

una práctica que se repite en el tiempo y cuan- 

do ambas partes la conocen y aceptan. Esto, es 

materia de prueba y, en este caso específico, ha- 

bría que indagar sobre la existencia y alcance de 

la cláusula, caso a caso ¿era un beneficio a todo 

evento o dependía de ciertas condiciones? 

Esto no es menor, porque no se trata solo de 

una interpretación administrativa. Determinar 

si existe o no una cláusula tácita, y qué alcance 

tiene, requiere analizar pruebas concretas. Y eso 

es algo que le corresponde hacer a los tribuna- 

les. Asílo han sostenido diversas Cortes de Ape- 
laciones, que han señalado sostenidamente que 

la DT no cuenta con facultades para interpretar 
el contenido de los contratos laborales ni menos 

para sancionar por su supuesto incumplimiento. 
El debate es legítimo, pero complejo, por lo que 

debe ser llevado con cautela para no generar ex- 

pectativas desmedidas. 

Gabriel Halpern 
Abogado 
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